
Die Deklination der Substantive 
im Singular



3 Deklinationstypen:

• Typ 1: Die starke Deklination (M+N)

• Typ 2: Die schwache Deklination (M)

• Typ 3: alle Feminina



Die starke Deklination

Die Endungen im Genitiv Singular sind 

-s; -es

Sie betrifft Maskulina und Neutra!



Die starke Deklination
• Die volle Genitiv-Endung –es steht:

a) bei Substantiven auf –s; -ß; -tsch; -z; -x

• BEISPIEL: des Ergebnisses; des Reflexes

b) bei Substantiven auf –sch und – st

• BEISPIEL: des Gerüstes; des Rausches

c) bei einsilbigen Substantiven

• BEISPIEL: der Mann – des Mannes; der Arzt – des

Arztes



Die starke Deklination
• Die Genitiv-Endung –s steht:

a) bei Substantiven auf –al; -at; -chen; -e, -el,-en, -er, -lein, -ler, -ling, -

ner, -tel, -or

• BEISPIEL: des Denkmals, des Onkels, des Gärtners

b) bei Substantivierungen von Farbadjektiven,

• BEISPIEL: des Blaus, des Gelbs

c) bei Zusammensetzungen (=složená slova)

• BEISPIEL: des Werkzeugs, des Weinbergs

d) bei Substantiven, die auf einen Vokal, Diphtong oder Buchstabe –h

enden

• BEISPIEL: des Kinos, des Schuhs, des Rehs



Achtung!

Ohne Deklinationsendung bleiben im Genitiv

Singular die Fremdwörter auf –us/-ismus/- os:

Beispiel:

a) des Rhythmus

b) des Kapitalismus

c) des Kosmos



Die schwache Deklination

Die Endungen im Genitiv (Dativ, Akkusativ) 
Singular sind 

–en/-n

Sie betrifft Maskulina!



Die schwache Deklination
• Es betrifft:

a) Substantive mit konsonantischem Auslaut

• BEISPIEL: der Bär – des Bären,

b) bei Fremdwörtern auf –and; -ant; -ent; -ik; -ist; -ot; -rg; -t

• BEISPIEL: des Doktoranden, des Idioten

c) Substantive mit auslautendem –e, die Lebewesen bezeichnen

• BEISPIEL: des Jungen, des Franzosen

d) Substantive mit dem Suffix –oge

• BEISPIEL: des Biologen, des Pädagogen



Achtung!

Es gibt eine Mischform aus dem Typ 1 und Typ 2. 

• Beispiel:

der Name – des Namens

• Ausnahme:

das Herz  - des Herzens



Typ 3: alle Feminina

– die Frau – der Frau

– die Liebe - der Liebe

– die Unterstützung – der Unterstützung

– die Katze – der Katze

– die Klasse – der Klasse

– die Schule – der Schule

– die Musik – der Musik


